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• День политехника — новая 

страница в летописи высшей шко

лы России 
— 1-я стр. 

• Псковскому Политехническо
му — 25 лет! 

— 2-я стр. 

• История и традиции РФФ 
—- 3-я стр. 

• Весенний калейдоскоп 

— 4-я стр. 

Грандиозный п р а з д н и к в «Октябрьском» 

• 31 мая впервые был прове
ден День политехника. Такого рода 
корпоративный праздник не толь
ко первый в истории Санкт-Петер
бургского государственного тех
нического университета,но уника
лен и для всех вузов России. 

Вечером в Большом концертном 
зале «Октябрьский» состоялся тор
жественный вечер, собравший бо
лее четырех тысяч политехников 
разных поколений. Среди почет

ных гостей были ректоры петер
б у р г с к и х в у з о в , председатель 
фракции НДР в Государственной 
Д у м е , Полномочные представите
ли Президента РФ в С.-Петербур
ге и Ленинградской области, пред
ставители Министерства высшего и 
профессионального образования 
РФ> Администрации и Законода
тельного собрания города, акаде
мики РАН, крупные ученые и руко
водители предприятий, члены дип
ломатического корпуса, зарубеж
ные гости (выпускники ЛПИ). Офи
циальную часть вечера открыл пре
зидент СПбГТУ Ю.С. Васильев. 
Поздравив собравшихся со столь 
волнующим событием, президент 
Технического университета пред
ложил сделать День политехника 
традиционным и учредить Всемир
н у ю ассоциацию политехников 
СПбГТУ. 

С приветствиями к политехникам 
обратились Полномочный предста
витель Президента РФ в С.-Петер
бурге Сергей Цыпляев и председа
тель думской фракции Сергей Бе

ляев. Состоялся большой концерт, 
подготовленный в основном сила
ми команды КВН ЛПИ, чемпиона 
Ленинграда 1989 года. По оценке 
заместителя министра общего и 
профессионапьного образования 
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а с бизнесменами 

полномочный представитель прези
дента РФ в Петербурге С. Цыпляев 

РФ В. А. Галанова, учреждение Дня 
политехника в качестве корпора
тивного праздника открывает но
вую страницу в летописи не только 
СПбГТУ, но и всей высшей школы 
России. Президент СПбГТУ выра
жает признательность всем орга
низаторам Дня политехника и спон
сорам, на взносы которых было 
организовано и прошло это мероп
риятие, 

• 2 июня президент СПбГТУ 
Ю.С. Васильев принял группу биз
н е с м е н о в , выпускников Л П И -
СПбГТУ, оказавших материальную 
поддержку в проведении Дня поли
техника. На встрече присутствова
ли первый вице-президент СПбГТУ 
М . П . Ф е д о р о в и председатель 
фракции НДР в Госдуме С.Г. Беля
ев. Обсуждались вопросы, связан
ные с организацией празднования 
предстоящего 100-летия СПбГТУ и 
созданием Всемирной ассоциации 
политехников СПбГТУ. С.Г. Беляев 
и М.П. Федоров предложили кон

кретную программу возможного 
взаимодействия Технического уни
верситета с деловыми кругами, в 
которых работают политехники. 
Президент СПбГТУ Ю.С. Васильев 
выразил уверенность в реальности 
и взаимной пользе такого рода со
трудничества. 

В. СНЕТКОВ, 
пресс-секретарь президента 

СПбГТУ 

• 28 мая оргкомитет по под
готовке Дня политехника провел 
в Доме журналиста (Невский пр., 
70) пресс-конференцию. Откры
вавший ее пресс-секретарь пре
зидента СПбГТУ в. Снетков от
метил, что акция 31 мая этого 
года является своего рода про
логом и репетицией предстоя
щего празднования 100-летнего 
юбилея Технического универси
тета. Он подчеркнул, что по мне
нию президента СПбГТУ, эта ак
ция, наряду с созданием неком
мерческого фонда «Политех-
100» и широкой кампанией в 
средствах массовой информа
ции, а также рядом других акций 
должна способствовать консоли
дации усилий политехников, 
проживающих и работающих в 
разных точках страны и за рубе
жом, решению многих проблем, 
стоящих перед нашим универси
тетом, и повышению его автори
тета в мировом образователь
ном пространстве. 

Снимки А. Рязанцева 

Нако»ец-то! Хотя по-нынешнему на
званию мы II не нолнтехннки, но прият
но. 

Когда я приезжаю в город, п котором 
прожи.! несколько ."1ет н в котором закон
чил школу, я никак не могу 11.1бапнться 
от напряженного ожидания кггретнть иа 
гланЕюй его улиие знакомое .•|нцо евоего 
бьЕвтего одноклассника. Но. увы... 

С таким ж е ов1_у|цением я 1И(.'Л в *0к-
тяб!)1.с'ки11* ни ДеньиолитехЕЕика. Может 
быть, предстоят неожиланньи; встречи. 
Встреч было много, но все они оказа.'1ИСь 
«ожиданными*. 

В фоНе концертного зала гремел духо
вой оркестр Военно-мед||цп}1ской акаде
мии, ироходи.Еи нарлдньЕе гости всех воз
растов: от яш|[>1Х иер)юкурсников до со
лидных профессоров и доцентов. Навер
ное, каж.чый представлял этот день но-
своему и хотел, чтобы он удался, чтобы 
кажд11[й 110Л11тех1П1к п а т е л в нем что-то 
свое. сокр01ютюе, 1югрузился в роман-
тиЕ>у тех Е1елабЕ,Еваемых дней, когда все 
мы были (туде11га^ИI. 

Нескол1>ко небольших интервью с гос
тями, взятых Еюред Егача,том Ефалдиика. 

Президент СПбГТУ Ю р и н Сергеевич 
Вае11.1ьев: »(жачила л не бы.Е уверен, что 
он состоится. А тоЕтерь я ]ЮЛ1Ю1ТЫ0 уве
рен, что он состоится!'» 

П и с а т е л ь , б ы п и т й п о л и т е х н и к , 
Александр Ж и т и н с к и й : «Н пока е1Е|,е не 
очены1редс1'авляю, Е;ак .это будет. Конеч
но, раныпе ничего такого бьЕТЬ не могло, 
но то что ранЕ.ше было роднЕ>1м, то оно 
роднЕ.ЕМ внутри и осталось. Хотя .это все-
таки другие .•|ЮД11, я здесь ие. ЕПЕжу НЕЕКО-
го из знакомых. Ото тот же ПОЛЕЕТРХ, ЕЮ 

все ж е и не тот. Тем не менее хороню, что 
жизнь иродилжается». 

В ы п у с к н и к 1 9 3 8 г о л а В я ч е с л а в 

А л е к с а н д р о 
в и ч Т и х о м и 
р о в : *Я учился 
в самые т я ж е 
лые времена — 
п о с т у п и л в 
1933, 1ЮТОМ 1934 1од — убЕЕЙстЕю Киро
ва, что П0Е1Е.10 ЕЮТОМ, иссм извсстно. За-
пинна-тся в 1938, коЕда гиб.'ш иапш про
фессора. Воевал на ОранЕЕенбаумском 
пятачке, там меня и рани.ЕО, и в Вер-шн я 
не попал. Я ра;1, что дожил до ЕШЕЕЕСЕО вре
мени, нею жизнь бьЕЛ беСЕШрТНЙЕЕЫМ. Хо-
роЕЕю, что придумали ;>тот деиь! Уж, ЕЮ-
исчио, в 1999 году будет 11ра,'),чиик ЕЮВСЮ! 
Мы с однокаЕнниками обсуждали десять 
лет назад, как бьЕ органЕЕзовать такуво 
Е1Стречу всех ЕЮЛИТСХНИКОЕ!. Вот я 11се-
гаЕ{и дожил. Ж а л ь только, что ма.'10 нас 
уже осталось*. 

З а в . к а ф е д р о й ф и - ю с о ф и и И г о р ь 
М и х а й . ю в и ч Р о г о в : гХороЕио, что уда
лось орЕ^анЕЕзовать такой день в нре;1ЧЕ!е-
рЕ1Е1 статетля |Н!стит\та, Н вообЕце я слюг-
рЕо надела сенэняшнеЕОДНЯ. несмотря на 
в с е т о н к о с т и и С Ю Ж Н О С Т Е Е , 0 Е 1 Т И -

М Е Н Т И Ч Н О ! » 

А н я Ж у р к и н а , с т у д е н т к а 
Ф Т К : «ПрЕЕЕЕЕЛа СЕОДа, чтобьЕ ЕТО-
смотреть на ЕЮЛНТСХЕЕЕЕНОВ. кото
рые ДО6ЕЕЛ1ЕСЬ б0.'ЕЬЕП11Х уСЕЕеХОЕ! ЕЕ 
будггздесь выступать. Откровен-
Ею 1'оворя, ес.'ЕЕЕ бьЕ нрочитала ЕПЕ 
афиЕне только имена ЖЕ1аЕ1ецко-
ЕО, РозенбаулЕа ЕЕ ЖЕЕТЕИ1СКОЕО, ТО 

н е Ир1П1ЕЛа б ы . ] |р !Е1ЕЕЛа ЕЕ^ЕСНЕЮ 

;1.ЛЯ т о г о , Ч Т о б ь Е уВЕЕДеТЬ ЕЕОЛЕПЧ!Х-

НЕ1КОВ*. 

.\ ЕЮТОМ начался *День поли-
технЕЕка*. Зазвуча.1а ме.'Е0Д1Е1Е 
Оап(1еаЕ11ия 1ё11иг. Кто-то поднял
ся, кто-то подумал, но м\'ЗЕ)1ка 

День политехников! 
заЕкОнчЕЕлась. .\ нообЕЕЕ,е-то у н а с е с т ь ЗЕЕВ-

К0Л11.ЕП мноЕИМ ноколе1И1ЯМ с о б с т в е н н ы й 

Е'и.мн. ЕЕСЕЕо.'Енясмый НВ Е1|)аздниках ЕЕерво-

Е̂ урСЕЕПЕЮВ иерЕЮЕ'о с с н т я б р я . И Е1 нелЕ е с т ь 

с л о в а : «...ЕЕО.ЕЕЕТСХЕЕЕЕК ^ ето ЗВНПЕШ и и 

е т и т у г а , Е1Е1женера и с т у д е н т а » . 

В е ч е р открьЕ.1 С е р г е й П р о . х о р о в . П р е -

ЗЕ|ДеЕ1Т, ЕЕОДГОТ0ВИВ1ЕП1Й *ТрНДЕШТИМЕП1\Т-

ИЬЕЙ СНЕ1Ч». ЕЕЗ-,Ча ИСбо.М.НЮГО 01|0:(ДаЕЕ1ЕЯ 

в е ч е р а , реЕЕш.Е 6Е1]ТЬ к р а т к и м , .'(ал с ;»ЕЕгу-

ЗЕШЗМОМ ПрОЕСЕОСОВаЛ з а СОЗДаЕИЕС аССОЕПЕ-

аЕПЕИ ВЫЕЕуСКЕЕЕЕЕЮВ — ЕЕОЛИТСХЕЕЕЕЕЮВ, КО-

1Ч}рЕ.ЕХ з а в р е м я СуЕЕ1еСТЕЮВаЕЕЕЕЯ ЕЕЕЕСТИТу-

Та 6Е>ЕЛО ВЬЕЕЕувЮЕЮ 1 4 0 ТЬЕСЯЧ. поап.тодЕЕ-

РОЕШ.Е ЕЕПЛНТеХ1ГЕ1Е;у ДОЕЮСНЕЮГО ВЬЕЕЕусКа 

а к а д е м Е п а ' И.С1. 1\тебову, ЕЕ дейггвЕЕе с т а 

л о раЗЕПЕЕШТЬСЯ ЕЕОСЕ(енар1ПО, ПВЕЕЕЕСаННО-

м у ЕЕ0ЛЕ1ТеХ1ЕЕ1КаМЕ1. 

ОтЕ{лоЕ!еЕ1ЕЕе о т сЕ^енарня ЕЕаблЕодалось 

ТОЛЬКО о д и н р а з , к о г д а к а к о й - т о Еюлптех-

ИЕ1К ЕЕа ба.ЕКОЕЕе, 

ЕЕростЕЕрая в з а л 

руКЕТ, ВОДЕЕОЙ 11,1 

к о т о р ы х б ы л а 
початая б\ть1л-
ка ( д о л ж н о 

быть, ИСИСЕЕ!), собира-ЕСЯ СОВСРЕЕЕЕЕТЬ ЕЮД-

В1П' МЕчара. 
Очень 1П1тересЕЕЬЕМ оказалоЕ <.ЖЕ1ВОП 

экраЕЕ*, Еде 6Е>1Л нре.итавлен *Де1п> ЕЕО.Е1Е-

технЕЕЕюв» в свете мЕЕровтлх исторЕЕческих 
собьЕТЕтй: о т б и т в ы с монголами ЕШ Калке 
и оЕюнчаиия иервоЕ'о тома *КаЕЕЕЕтала» К. 
-МарЕа'ом до *бесед1>1» А. Друзя с иремьер-

МИНЕЕП'рОМ В . ЧерЕЕОМ1>фД1ЕИ1>ЕМ ЕЕ ИрОШО-

з а иогодЕ>1 и а ДорОЕС в С!ос1ЮЕ1ку. 

П о т о м Н01НЛ11 ЕЕр1П1етств11я. О т ^•Нлуба 

ДЕЕлетантов» ^- Ф е л 1 п ; с НеЕ!е.1ев Е1ЬЕПунЕ1Л 

с ;юмаЕ1ЕЕЕЕЕми задаЕШЯМИ и ЕЕрочЕГга.'Е л е с е , 

в с е с л о в а к о т о р о г о СОСТОЯЛЕЕ ЕЕЗ д е в я т и 

б у К Е ! , С0СТаЕ1.ЕЯ10ЕЕиЕХ С.ЕОВО 11оЛЕ1Те\Е1Е1К. 

П о ч т и в с е ЕЕсрЕюеогдслснЕЕезаия.Е «'1'е-

а т р К В Н * ДЕЕсЕЕропетровскоЕО г о с у д а р -

с т в е и н о Е ' о у ) | | | Е ! е р с Е 1 т е т а . ВЕ.Е.ЕЕЕ иеснЕЕ, 

б ы л и 1П}ТКЕ1 — в м е р у ТрЕЕВЕЕа.'ЕЬЕЕЕ,Ее, ЕЕ Е1 

м е р у о с т р о у м н ы е . За,Е смея,Еся ЕЕ 

а п л о д и р о в а . Е . П о ж а л у й , н е у д а ч -

Н1|Ем ЕЕ :^нитиру10ЕПЕЕм 6Е>ЕЛ п о м е р с 

п а л ь ц а м и п р а в о й рукЕЕ. 

ВьКТуЕ1Е1,ЕЕ1 С Е1рНЕ1еТ1ТЕ1ЕЕЯМИ ЕЕ 

:иЕа>ЕеЕЕИтьЕе ЕЕ0ЛЕ1техиЕ1КЕ1 — д е -

м у в а т ДумЕ.1 с . В е л я е в , п и с а т е л ь 

\ . ЖЕЕТЕЕНСЕ1-ПП. Е | р е д с т а в Е Е т е л ь 

ирезЕЕДСЕП'а РОССЕЕЕЕ С. Ц Е > т л я е в . 

А л е к с а н д р а Р о з е н б а у м а ЕЕС 
было, а Михаил ЖЕтпецкнЕ) ЕЕро-
изЕ1ес свое ЕЕриветствие с «ЖЕЕЕЮ-
Е̂о пЕГ])ана», 

И опять: выступали политех-
НЕ1КИ ста1)П!ЕЕх иоколенпп. В ЕЕХ 
МЕЕОЕ'ОЕ'олосом хорс Е1се ж е не за-
•Е'ерялась одна ВОСХОДЯЕЕЩЯ ЗЕЮзда 

— ЕЕсрвокурснЕща ОксаЕЕа Л е б е д е в а 
( 1 ' Г Ф ) , которая спела о любви, Три часа 
без перерыва ПЕЛО перЕюе отделение. Кое-
Е т̂о, не ц|)1держав, на некоторое нремя 
покидал .•)рите,ЕЕ>Е)ЬЕЕЁ ;1а:Е, что ЕШОСЕЕЛО ;>.Ее-
М е И Т Е1еЕЕ0СреДСТВ0ПЕ1О(ТЕ1 П раСКОЕШПЕЮС-

ТЕЕ во все ироЕ1С.чодя1Е1ее. 
Второе отделение заняла наша леген-

ларЕ1а)Е команда КВН со своей ЕЕОВОЙ су-
ЕЕСрЕЕрОЕ'раЛЕМОЙ * П о К а ЕЕОЕЕТЕ.Е ЕЕС ЗВТЯЕЕу-

Л И * . Н о в р е м я б,ЕЕ13И,Е<)СЬ Е; ПОЛуПОЧЕЕ ЕЕ 

;фптеЛ11 у ж е ста;Еи нерШЕЕЕчать. В1>ЕИЕ'РЬЕЕ]Е-

н а я т е м а о « т о в а р и Е п е лЕа11оре>, Е^отороЕо 

пзбра.'Еп <'Е{аЕ1итапом« КОМВЕЕДЫ К И П ЕЕ ЕЮ-

ВЕ>1П В:{Е'.'ЕЯД Е1а Н О . Е И Т р а б о т у в ар.МЕЕЕЕ ВЕЛ-

зыви.'ЕЕЕ н за.те а11Л0ДЕк:меитьЕ. 

11 бьЕ.Е д е н ь , Е1 б ы л в е ч е р . И Е1се-такЕ1 н е 

х о т е . ю с ь с р а з у р а с х о д и т ь с я , х о т я ЕЕробле-

МЕ,Е ТраНСЕЕОрТа ЕЮ/ЕЕЕОНаЛЕЕ >ЕН0Е'Е1Х. 

НаверЕЕое. ( п е я ОДЕЕЕЕ) МЕЮГЕЕС п|>ед-

с т а в л я л и л т о т д е н ь Е1еСКОЛЬКО ДруЕЕЕЛЕ. 

Х о т е л о с ь Е1СтретЕ1гься с о д н о к у р с п н к а м Е Е , 

КОТОрЕдЕХ .ЧаЕИЮ ЕЕС ВЕЕДСЕ, ЕЕОЕЕСТЬ СТарЕ)Ее 

Е1ССЕПЕ — СИОЕЕ Д.ТЯ ЕСаЖ.ЧОЕЧ) ЕЮЕЮЛСИИЯ (Ту-

деЕЕтов, ЕЕО II об1Е1не д л я Е1сех ИОЛЕЕТеХИИ-

КОВ... в Е1ЬЕ.Еу раЗруЕПСЕЕЕЕЯ МЕ.Е ЕЮ ЗаМСТН-

ЛЕТ. к а к в д р у г ра:гор11а,Еась 11,е1П>, СОСДЕЕЕЕЯ-

ЕОЕная ЕЮЕюленЕЕя. З а л н е п е л х о р о м ЗЕЕВ-

Еюмых Е!сем ЕЕесен. МЕИ — 11е:1ЕЕасм ЕЕОЕП.ЕХ. 

о н и — н е з н а ю т иаЕЕшх, 

Н о с д е л а н о Е м а т ю е , ПОЛЕЕТСХЕЕЕЕЕГЕЕ ]\ЕО-

Еуг собн1)аТЕ.ся | ) а з в 1ч>д п а С В О П д е н ь ! В 

;шле б ы л о МЕЮЕО мо.'юдежЕЕ, 15 з а л е 6Е.Е,ЕО 

\ЕЕюго Е1ервокурсЕ1Е1Е;ов. П м 6Е.Е,ЕО ЕПЕтерес-

п о уЕЕЕЕДеТЬ ра31П>ЕХ ЕЕОЛЕЕТеХИИКОЕС ЕЕНЖе-

1П'рОЕ1, Е Е р о ф с С С О р О В . Е Е | ) е Е Е 0 Д а Е Ш Т е . 1 е Й , 

Е1о,'ЕПТЕЕКов ЕЕ иЕЕсателсй. З п а ч н т , ж п з н ь 

Е Е р О Д О Л ; К а е Т С Я . З Е Е В Ч Е Е Т , ТраДЕТЕиЕЕЕ ЕЕОЛЕ1-

ТеХЕЕЕЕЕ;0В ЖЕЕВЕ.Е. НССМОТрЯ ЕЕЕЕ ЕЕВ ЧТО. 

Собрал, смонтировал н »зя.'1 интервью 
в . СТУПАК 

31 лшя 1997 г. БКЗ «Октябрьский» 
18.00 — 23.15 
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• У Ч А С Т Н И К А М М Е Ж 
ДУНАРОДНОГО СИМПОЗИУ
МА «ПОТРЕБИТЕЛИ-ПРОИЗ
ВОДИТЕЛИ КОМПРЕССОРОВ 
И КОМПРЕССОРНОГО ОБОРУ
ДОВАНИЯ» 

Президент СПбГТУ, член-кор
респондент РАН Ю.С. Васильев 
приветствует участников прово
димого под эгидой Санкт-Петер
бургского государственного тех
нического университета между
народного симпозиума. Прези
дент СПбГТУ подчеркивает, что 
этот форум компрессорщиков 
стал традиционным и снискал 
большой авторитет среди специа
листов в этой области как у нас в 
стране, так и зарубежом. Это под
тверждается широкой географи
ей и высоким уровнем представи
тельства, пристальным внимани
ем к нему общественности и 
средств массовой информации. 
Президент желает всем участни
кам симпозиума плодотворной 
работы и новых научных дости
жений. 

• Н И К О Л А Ю В А С И Л Ь Е 
ВИЧУ ТЕЛЕГИНУ — 8 5 ! 

Президент СПбГТУ Ю.С. Васи
льев горячо поздравляет одного 
из старейших сотрудников уни
верситета, доктора исторических 
наук, профессора Н.В. Телегина 
со славной годовщиной — 85-ле
тием со дня рождения. Николай 
Васильевич в течение 27 лет воз
главлял кафедру истории КПСС, 
под его руководством сформиро
вался сплоченный, творческий 
коллектив, успешно решающий 
сложные задачи учебного процес
са. Президент СПбГТУ желает 
Николаю Васильевичу крепкого 
здо'ровья, долгих лет жизни и ак
тивного сотрудничества с родной 
кафедрой. 

Пресс-служба президента 
СПбГТУ 

Для ч е г о и з у ч а ю т и н о с т р а н н ы й 
язьЕк в Техническом университете? 
Д о недавнего времени этот вопрос 
с о д е р ж а л в себе некий иронически-
недоуменный подтекст. Что бы м ы 
ни говорили о т о м , что образован-
ньЕЙ человек д о л ж е н владеть к а к и м -
либо инострэнньЕм язьЕКОм, какив 6ьЕ 
доводы м ы ни приводили в защиту 
этой мысли, основная масса студен
тов воспринимала этот предмет как 
нечто необязательное или (в лучшем 
случае) как нечто развлекательное. 
Суровая практика ж и з н и свидетель
ствовала о т о м , что и б е з иностран
ного языка м о ж н о было с п о к о й н о 
обходиться — извозчики-то, э, п р о 
стите, переводчики-то на что? 

Но времена изменились, и м и т р о -
ф а н у ш к и н п р и н ц и п п о т е р я л с в о ю 
з н а ч и м о с т ь . Действительно, п е р е 
водчики, как говаривал А . С . П у ш к и н , 
— «почтовые лошади просвещения». 
О д н а к о п р и ш л о в р е м я и с е д о к а м 
п о д н а п р я ч ь с я . И н о с т р а н н ы й ЯЗЬЕК 
перестал быть признаком образован
ности как таковой. Для с о в р е м е н н о 
г о о б р а з о в а н н о г о человека, а для 
представителя технических наук в 
о с о б е н н о с т и , знание иностранного 
языка стало жизненной н е о б х о д и м о 
стью. Рынок труда выдвигает ж е с т 
кие требования: специалист, ж е л а 
ю щ и й получить интересную и х о р о 
шо оплачиваемую р а б о т у , д о л ж е н 
обладать не только (а иногда, к с о 
ж а л е н и ю , не столько) п р о ф е с с и о 
нальными знаниями, но и знаниями 
о д н о г о - д в у х иностранных я з ы к о в . 
Обилие т е х н и ч е с к о й и н ф о р м а ц и и , 
обилие международньЕх к о н т а к т о в 
как в России, так и за ее пределами, 
н е о б х о д и м о с т ь б ы с т р о г о принятия 
решений в ходе личного о б щ е н и я , 
б е з посредников, поднимают значи
мость владения иностранным я з ы к о м 
на о г р о м н у ю вьЕСОту. 

В зтой связи кафедра иностранньЕХ 
языков подготовила о б щ у ю к о н ц е п -
Едию языковой подготовки студентов, 
которая существенно меняет учеб-
ньЕе планьЕ факультетов, отвечая на
с у щ н ы м потребностям студентов и 
соответствуя действующим стандар
там образования и в о з м о ж н о с т я м к з -
ф е л ^ ы . 

Опыт прошльЕх лет п о к а з а л , что 
о с н о в н о е о б у ч е н и е и н о с т р а н н о м у 
язьЕку спедует сосредоточить на 1-2 
курсах с частотностью д о 4-х часов 
в неделю, с зачетом в первых трех 

Иностранный язык — не роскошь, 
а требование времени 

семестрах и з а в е р ш а ю щ и м э к з а м е 
н о м в ч е т в е р т о м . Такой расклад ча
сов представляется с методической 
т о ч к и зрения более ц е л е с о о б р а з 
н ы м , чем малоэффективные факуль-
тативньЕе занятия на 3 к у р с е . 

На трех факультетах {РАВШУ, Г Ф , 
Ф Э М ) , где введен вступительньЕЙ эк
замен по иностранному языку, к а 
ф е д р а п р е д л а г а е т о р г а н и з о в а т ь 
трехгодичное обучение (до 4-х ча
сов в неделю), с зачетами в пяти с е 
местрах и з а в е р ш а ю щ и м э к з а м е н о м 
в ш е с т о м . 

Не забыты и вечерние факульте
т ы . С у ч е т о м специфики их работы 
(4 учебных дня в неделю) и реаль
ных в о з м о ж н о с т е й кафедаы разра
ботана п р о г р а м м а при сохранении 
п р е ж н е г о о б ъ е м а часов (2 часа в не
делю в течение 2, 3, 4 , 5, 6 семест
ров) с з а в е р ш а ю щ и м э к з а м е н о м в 6 
с е м е с т р е и зачетами во 2, 3, 4 , 5 
с е м е с т р а х . 

В соответствии с новой п р о г р а м 
м о й студент, с у ч е т о м стандартов 
п о д г о т о в к и б а к а л а в р о в , п о л у ч а е т 
м а к с и м у м знаний, необходимых е м у 
в п о в с е д н е в н о й д е я т е л ь н о с т и . П о 
сути дела, это интенсивный курс о б у 
чения, с п о с о б с т в у ю щ и й овладению 
студентом навыками говорения, о б 
щ е н и я , у м е н и я ориентироваться в 
н е з н а к о м о й я з ы к о в о й с р е д е . Речь 
идет о б активизации полученных зна
ний в сторону практической надоб
ности, деловой ц е л е с о о б р а з н о с т и . 
Студент д о л ж е н п р е ж д е всего уметь 
г о в о р и т ь на и н о с т р а н н о м я з ы к е . 
Только тогда он почувствует значи
мость и полезность приобретенных 
знаний. 

Для магистерской п р о г р а м м ы под
готовки студентов иностранный язык 
не является обязательным. Т е м не 
менее кафедра иностранных ЯЗЬЕКОВ, 
учитывая пожелания студентов, г о 
това организовать занятия по магис
тральной п р о г р а м м е в 12 с е м е с т р е 
в о б ъ е м е 4 часов в неделю (2 часа 
— самостоятельная работа: чтение 
л и т е р а т у р ы по специапьности и 2 
часа — аудиторные занятия по п р о 
г р а м м е кандидатского экзамена), но 

не более одной группы {10-15 чело
век) на факультете, с последующей 
сдачей кандидатского экзамена. 

Новая концепция ЯЗЬЕКОВОЙ подго
товки студентов потребовала от ка-
федрьЕ иностранных ЯЗЬЕКОВ макси
м у м а усилий. О б о р у д о в а н ы два спе
циализированных класса для работы 
с в и д е о к у р с а м и по и н о с т р а н н о м у 
языку, созданными как преподава
телями кафедры, так и приобретен
ными на средства самой к а ф е д р ы . 
Полным х о д о м идет подготовка м е 
тодического обоснования дпя р а б о 
ты с п р о г р а м м а м и , записанными на 
лазерные диски. Достигнута предва
рительная договоренность с руковод
ством ряда факультетов ( Ф Э М , Ф Т К , 
Р А В Ш У ) и отдельных к а ф е д р о с о 
здании специально оборудованньЕХ 
классов для интенсивного изучения 
и н о с т р а н н о г о я з ы к а п о н о в е й ш и м 
м е т о д и к а м и на с о в р е м е н н о м тех
н и ч е с к о м уровне. Создается кафед
ральная библиотека учебных и м е 
тодических п о с о б и й , аудио- и видео
кассет. 

Студенты, ж е л а ю щ и е с о в е р ш е н 
ствовать свои знания иностранного 
языка вне р а м о к у ч е б н о г о процес
са, м о г у т обратиться в Центр иност
ранных языков при к а ф е д р е иност
ранных языков, к о т о р ы й предлагает 
значительный набор платных о б р а 
зовательных услуг: г р у п п ы р а з н о г о 
уровня языковой подготовки для с о -
в е р ш е н с т в у ю и ^ х и начинающих изу
чать иностранный язык, г р у п п ы п о 
п о д г о т о в к е к с д а ч е э к з а м е н о в 
ТОЕРЬ, ОКЕ и т .д. , г р у п п ы изучаю
щие язык делового общения и д р у 
г и е . Студенты м о г у т не только с о 
в е р ш е н с т в о в а т ь с я в и н о с т р а н н о м 
язьЕке, но и сдать квалификационный 
э к з а м е н п о иностранному языку с 
последую1цим получением сертифи
ката. Кафедра иностранных языков 
является единственным в северо-за
п а д н о м р е г и о н е п р е д с т а в и т е л е м 
а м е р и к а н с к о й ассоф^ации АСПРЯЛ, 
которая организует на базе СПбГТУ 
сдачу э к з а м е н а ТОЕРЬ, а сданный 
э к з а м е н ТОЕР1 — это п о к а з а т е л ь 
высокой степени владения ЯЗЬЕКОМ. 

И, наконец, еще один путь совер
шенствования знания иностранного 
язьЕка — это получение в т о р о г о выс
ш е г о о б р а з о в а н и я . Со с л е д у щ е г о 
у ч е б н о г о года кафедра производит 
набор слушателей на двухгодичные 
к у р с ы по специальности «лингвист-
п е р е в о д ч и к » . П р и н и м а ю т с я л и ц а , 
и м е ю щ и е н е з а к о н ч е н н о е в ы с ш е е 
образование {студенты после 3 к у р 
са обучения), и лица, и м е ю щ и е выс
ш е е образование. О преимуществах 
наличия в т о р о г о диплома о в ы с ш е м 
образовании говорить не приходит
ся — это залог ваших будущих у с п е 
хов. 

Весь этот обширный спектр п р е д 
ставленных в о з м о ж н о с т е й дпя изу
чения студентами иностранного язы
ка имеет под с о б о й сол>щную м е т о 
д и ч е с к у ю и научную базу. За пос
ледние 5 пет преподавателями к а 
ф е д р ы издано свыше 30 различных 
методических пособий, разработано 
6 обширных обучающих п р о г р а м м . 
Кафедра иностранных языков п о д 
д е р ж и в а е т п о с т о я н н ы е т в о р ч е с 
к и е контактьЕ с в е д у щ и м и в у з а м и 
России и з а р у б е ж н ы х стран. Имеет
ся д о г о в о р о сотрудничестве с Гам
б у р г с к и м университетом ( Ф Р Г ) , ве
дутся п е р е г о в о р ы о подписании та
к о г о ж е д о г о в о р а с Переводческим 
факультетом М а й н ц к о г о университе
та ( Ф Р Г ) , хотя практическая работа 
идет у ж е полным х о д о м . Предста
вительства Г ё т е - и н с т и т у т а ( Ф Р Г ) , 
АСПРЯЛ ( С Ш А ) и Британского сове
та в С а н к т - П е т е р б у р г е о к а з ы в а ю т 
постоянную помо1ць к а ф е д р е м е т о 
дической литературой. На к а ф е д р е 
постоянно р а о о т а ю т преподаватели 
из С Ш А , ФРГ, Австрии. 

Кафедра иностранньЕХ ЯЗЬЕКОВ на
д е е т с я , что п р е д с т а в л е н н ы е п р о 
г р а м м ы з а и н т е р е с у ю т с т у д е н т о в 
СПбГТУ. Полученные знания п о м о 
г у т и м занять достойное м е с т о в на
ш е м о б щ е с т в е , расширят их г о р и 
зонт, р а с к р о ю т новьЕе в о з м о ж н о с т и 
их с а м о в ы р а ж е н и я и самодостаточ
ности. Иностранный ЯЗЬЕК — не р о с 
к о ш ь , а средство дпя достижения по
ставленной цели. 

М.АКОПОВА, 
зав. к а ф е д р о й иностранных 

языков, п р о ф е с с о р 
Е.ЗАЧЕВСКИИ, 

председатель методсовета 
к а ф е д р ы иностранных языков, 

п р о ф е с с о р 

«( 

Сейчас, по прошествии 25 лет, 
хотелось бы вспомнить события, 
с в я з а н н ы е с о р г а н и з а ц и е й 
Псковского филиала ЛПИ, и по
д е л и т ь с я в о с п о м и н а н и я м и с 
теми, кто интересуется истори
ей универитета и тесно перепле
тенной с ней в последнюю чет
верть века историей Псковского 
политехнического института. 

Экономическая обстановка в 
Псковской области в 60-х годах 
диктовала руководству области 
необходимость активно решать 
задачи по организации подготов
к и инженеров в самом Пскове 
для обеспечения кадрами веду
щих отраслей промышленности, 
а также, что являлось немало
важным, для стабилизации де
м о г р а ф и ч е с к о й с и т у а ц и и , то 
есть надежного сохранения в об
ласти молодежи с ее творческим 
перспективным потенциалом. 

Начало этому, процессу было 
положено в 1960 году созданием 
филиала Северо-Западного заоч
ного политехнического институ
та с подготовкой инженеров без 
отрыва от производства, что, ко
нечно же, не могло снять всю ос
троту проблемы. Руководство 
области, прежде всего первый 
секретарь ОК КПСС Иван Степа
нович Густов и заведующий от
делом науки и учебных заведе
ний Иван Сергеевич Николаев, 
настойчиво добивались органи
зации в области вуза с дневной 
формой обучения. Н а к о н е ц , в 
1972 году эти усилия увенчгшись 
успехом — было принято прави
тельственное решение об органи
зации Псковского филиала ЛПИ 
им. М.И.Калинина. 

П р и н я т и ю т а к о г о р е ш е н и я 
предшествовали небезынтерес
ные события. Дело в том, что от
крывать дневное обучение в фи
лиале заочного института было 
нелогично и методически непра
вильно. В то же время, для ка
чественной м н о г о п р о ф и л ь н о й 
подготовки в качестве головно
го и н с т и т у т а ц е л е с о о б р а з н о 
было использовать вуз, гаранти
рующий надежное решение этих 
задач. Таким институтом Мин
вуз СССР определил Л П И . Одна
ко у т о г д а ш н е г о руководства 

ЛПИ и его ректора Ва
с и л и я С е р г е е в и ч а 
Смирнова, отягченных 
большим объемом собственных 
забот и проблем, это решение 
вначале подвергалось опреде
ленным сомнениям. 

Основными аргументами были 
следующие: отсутствие опыта 
работы с филиалами, отдален
ность от головного института, 
институт даже готов был взять 
на себя обязательство, что назы
вается, «завалить» псковскую 
промышленность инженерами, 
подготовленными главным обра
зом из н а п р а в 
ленных на учебу 
псковичей. Пос
ле основатель
ной проработки 
всех этих и дру
г и х вопросов у 
Василия Сергее
в и ч а б о л ь ш и н 
ство с о м н е н и й 
отпало, и, конечно, он хорошо 
п о н и м а л , что н и к а к о й другой 
вуз не справится лучше с созда
нием центра подготовки псковс
ких инженеров, чем ЛПИ — ве
дущий втуз Северо-Запада. 

Но наиболее убедительным до
водом в п о л ь з у о р г а н и з а ц и и 
Псковского филиала ЛПИ было 
подробное ознакомление с Пско
вом, его промышленностью, ус
ловиями, с его богатейшими ис
торическими памятниками. 

Вначале во Псков с этой целью 
п р и е х а л и н а ч а л ь н и к учебного 
отдела Г.Г. Н а г о в и ц ы н , декан 
ММФ профессор В.С.Поляков, 
д е к а н ЭлМФ профессор А. А. 
Мкртичев и декан РФФ профес
сор И.А.Цыкин, убедившиеся в 
целесообразности и необходимо
сти такого решения. 

А в июне 1972 года в Псков 
прибыла представительная деле
гация во главе с членом-коррес
пондентом АН СССР, ректором 
Л П И Смирновым Василием Сер
геевичем. 

Д е л е г а ц и я подробно ознако
милась с местными условиями, 
посетила ведущие промышлен
ные предприятия. На встрече с 
руководством города и области, 
с директорами заводов были об-

Навстречу 100-летию СПбГТУ 
суждены задачи создания совре
менной материальной базы ин
ститута, привлечения специали
стов на научно-преподавательс
кую работу, организация необ
х о д и м ы х с о ц и а л ь н о - б ы т о в ы х 
условий. Были приняты соответ
ствующие решения партийных и 
советских органов по реализа
ции этих непростых задач. 

Одновременно были разрабо
таны Положение о филиале, его 
структура, определена номенк-

Двадцать пять лет назад... 
в июне 1972 года был организован Псковский филиал Ленинградс

кого политехнического института им. М.И.Калинина, ныне Псковский 
политехнический институт Санкт-Петербургского государственного 
технического университета 

латура специальностей и н ж е 
нерной подготовки, решен ряд 
кадровых вопросов. Директором 
филиала был назначен работав
ш и й в то в р е м я с е к р е т а р е м 
Псковского горкома КПСС по 
промышленности, кандидат тех
нических наук Николай Петро
вич С о л н ы ш к и н , э н е р г и ч н ы й 
р а б о т н и к , и м е в ш и й б о л ь ш о й 
производственный опыт и спо
собный успешно решать слож
ные организационные задачи. 

Те несколько дней, которые 
провела делегация во Пскове, 
были насышены работой до пре
дела. Ведущую роль играл Васи
л и й С е р г е е в и ч , п о р а ж а в ш и й 
впервые столкнувшихся с ним 
псковичей работоспособностью и 
инициативой, стремлением де
тально разобраться во всех воп
росах. Те, кому приходилось об
щаться с ним, сначала насторо
ж е н н о относились к Василию 
Сергеевичу, затем были покоре
ны его в ы с о к и м профессиона
лизмом, государственной широ
той ума, доброжелательностью и 
личным обаянием. 

Н а п р я ж е н н а я работа делега
ции почти не оставляла времени 
для реализации культурной про
граммы. Тем не менее удалось 

познакомиться с исто
рическими реликвиями 
Пскова: Кремлем, Тро

ицким собором, суровыми сторо
ж е в ы м и б а ш н я м и ш е с т и к и л о 
метровой городской оборони
тельной стены. Большое впечат
ление на гостей произвело зна
комство с крепостью Старого Из-
борска. Радушно принимали де
л е г а ц и ю в Псково-Печерском 
монастыре, где наряду с незабы
ваемым ознакомлением с уни
кальным ансамблем, своеобраз
ными православными обычаями 
и обильной трапезой было к а к 

бы п о л у ч е н о 
благословение 
на с о з д а н и е 
Псковского по
л и т е х н и ч е с к о 
го института. 

В неформаль
ной обстановке 
центром всеоб
щего внимания 

всегда был Василий Сергеевич, 
неутомимый рассказчик, внима
тельный слушатель. Интересно 
было узнать о его работе на Ура
л е , о д е я т е л ь н о с т и А к а д е м и и 
Наук СССР, возглавляемой в то 
время М.В.Келдышем, о лично
сти и работе которого он был 
очень высокого мнения. 

Время, к сожалению, не позво
лило посетить могилу и почтить 
память первого ректора Санкт-
Петербургского политехничес
кого института А.Г .Гагарина, 
последние годы жизни жившего 
на Псковщине и похороненного 
на погосте деревни Вельское Ус
тье в ста километрах от Пскова. 

Итоги посещения Пскова Ва
силий Сергеевич подвел в беседе 
с корреспондентом «Псковской 
правды»: «Нам поручили важ
ную и сложную задачу по созда
нию в п е р с п е к т и в е самостоя
тельного т е х н и ч е с к о г о вуза в 
П с к о в е . П р и д е т с я п р и л о ж и т ь 
много усилий по укреплению ма
териальной базы. Потребуется 
с т р о и т е л ь с т в о л а б о р а т о р н ы х 
корпусов, оснащение их совре
менным оборудованием, прибо
рами. Важным является вопрос 
создания профессорско-препода
вательского коллектива, способ

ного успешно решать крупные 
научные проблемы, обеспечи
вать подготовку высококвали
ф и ц и р о в а н н ы х и н ж е н е р о в . 
Чрезвычайно важным является 
укрепление творческих связей 
промышленности с филиалом в 
становлении и развитии науч
ных исследований». 

Главным результатом поездки 
во Псков явилось то, что ректор 
Ленинградского политехничес
кого института глубок проникся 
идеей организации Псковского 
института, и по возвращении в 
Ленинград не только дал конк
ретные поручения руководите
лям подразделений по обеспече
нию развития Псковского фили
ала, но и, пользуясь большим ав
торитетом и уважением в кол
л е к т и в е , сумел убедить всех в 
том, что организация института 
во Пскове является делом чести 
и достоинства ЛПИ. 

И вот на протяжении четверти 
века Псковский ф и л и а л Л П И , 
превратившийся ныне в Псков
ский политехнический инсти
тут, ощущает всестороннюю доб
рожелательную помощь и под
д е р ж к у со стороны головного 
тогда института, теперь универ
ситета. 

Н а к а з В а с и л и я С е р г е е в и ч а 
м о ж н о р а с с м а т р и в а т ь к а к его 
завещание, потому что вскоре он 
тяжело заболел и через год пос
ле описанных событий скончал
ся. 

О т м е ч а я 25-ю г о д о в щ и н у 
Псковского политехнического 
института Санкт-Петербургско
го государственного техническо
го университета, псковичи с бла
годарностью вспоминают всех 
тех, кто принимал участие в его 
организации и развитии, одно из 
первых мест в этом ряду принад
л е ж и т В а с и л и ю С е р г е е в и ч у 
Смирнову. 

В.ШКУРКИН, 
профессор кафедры «Метал
лорежущие станки и инстру

менты» П П И СПбГГУ, бывший 
директор Псковского ф и л и а л а 

СЗПИ 
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История и традиции факультета 
тесно связаны с именем основате
ля советской школы физиков — 
академика Абрама Федоровича 
Иоффе. По мысли А.Ф. Иоффе, 
для работы в новых направлениях 
физических наук необходимы глу
бокая физико-математическая 
подготовка, овладение теорети
ческим и экспериментальным ар
сеналом специальности и дли
тельная (непременно еще в сту
денческие годы) практика в совре
менной научной лаборатории. 

В настоящее время радиофизи
ческий факультет представляет 
научный коллектив, многолетние 
традиции которого успешно соче
таются с современными направ
лениями и тенденциями подготов
ки специалистов для работы в раз
личных областях человеческой де
ятельности. Факультет готовит вы
сококвалифицированных специа
листов для работы Б различных об
ластях современной радиоэлект
роники, радиоуправления, связи, 
наукоемких производств, высоких 
технологий, фундаментальной и. 
прикладной физики. 

За время обучения на факульте
те студенты получают бакалаврс
кую {срок обучения 4 года) или ма
гистерскую (срок обучения 6 лет) 
подготовку с присвоением соот
ветствующей степени по следую
щим направлениям: 

Техническая физика 
Электроника и микроэлектрони

ка 
Радиотехника 
В рамках этих направлений обу

чение студентов проводится по 
следующим специальностям: 

Радиофизика и электроника 
Радиофизика представляет об

ласть физики, изучающую сово
купность средств, способов и ме
тодов, основанных на использова
нии электромагнитных колебаний 
и волн и предназначенных для пе
редачи приема и обработки ин
формации, получения информа
ции об окружающей среде (вклю
чая космос), природных и техни
ческих объектах.и воздействия на 
эти объекты с целью изменения их 
свойств. Сфера деятельности вы
пускников данной специальности 
включает широкий спектр прило
жений в науке и технике, таких как 
изучение и распространение 
электромагнитных волн, радиоас
трономия, твердотельные устрой
ства сверхвысоких частот, управ
ляемые фазированные антенные 
решетки, волоконно-оптические 
приборы и устройства, оптические 
процессоры и оптико-цифровые 
системы обработки информации, 
методы восстановления слабых 
сигналов на фоне шумов. Учебны
ми планами подготовки предус
мотрено такое сочетание есте
ственно-научных, общепрофесси
ональных и специальных дисцип
лин, благодаря которому обеспе
чивается выпуск специалистов для 
работы в отраслевых и академи
ческих научных учреждениях, на 
радиотехнических предприятиях, 
а также в различных организаци
ях, имеющих дело с радиоэлект
ронной аппаратурой и вычисли
тельной техникой. 

Физическая электроника 
Эта специальность —• в наиболь

шей степени связана с физикой,, 
как с научной базой современной 
электроники. Специалисты по фи
зической электронике исследуют 
электронные, ионные и квантовые 
явления в твердом теле, плазме и 
вакууме; изучают физические про
цессы на поверхностях раздела 
сред, в мощных релятивистских 
потоках частиц, в активных средах 
лазеров,разрабатывают и претво
ряют в жизнь новые идеи в облас
ти корпускулярной оптики, коге
рентной оптики и голографии, фи
зики биологических и медицинс
ких объектов. Главной целый этой 
деятельности является обновле
ние научных основ электроники 
следующих поколений и создание 
принципиально новых электрон
ных элементов и технологий. Ба
калавры, инженеры и магистры 
данной специальности, отличаясь 
глубиной и широтой как научного 
так и общего кругозора, находят 
спрос как в научных учреждениях 
РАН, как на предприятиях элект
ронной и оборонной промышлен
ности, так и сфере частного биз
неса, связанного с реализацией и 
внедрением передовых научных 
достижений. Специалисты данно
го профиля часто приглашаются 
на стажировки и на работу в веду
щие зарубежные научные центры 
и фирмы. 

М а т е р и а л ы и компоненты 
твердотельной электроники 

Твердотельная электроника в на
стоящее время составляет матери
альную основу всей электроники. 
На ее базе реализуются компьюте
ры и телевизоры, системы управле
ния от космических до банковских, 
системы контроля состояния окру
жающей среды,лазерной и радио
связи, современная бытовая элек
тронная аппаратура, приборы для 
научных исследований, медицинс
кая техника, аппаратура оборонно
го назначения и т. д. Значительные 
ресурсы цивилизованных стран, в 
том числе и России, направлены на 
развитие и внедрение твердотель
ной электроники. Специалист в об
ласти материалов и компонентов 
твердотельной электроники — это 
инженер-физик, ученый, эксперт, 
способный грамотно выбрать и со
здать материал для активного эле
мента или структуры, составляю
щей основу современного прибора, 
устройства. Это и специалист по 
компонентам электроники, начиная 
от известных полупроводниковых 
транзисторов, теристоров, опти
ческих элементов (фото- и светоди-
одов, лазерных диодов, оптических 
волокон) до современных интег
ральных твердотельных структур, в 
которых плотность записи и ско
рость переработки сигналов пре
восходит возможности биологичес
ких систем. Выпускник специально
сти может рабо
тать как над со
зданием новых 
э л е к т р о н н ы х 
приборов и уст
ройств, таки вы
ступать в каче
стве эксперта по 
о п р е д е л е н и ю , 
выбору перспек
тивной и надеж
ной материальной основы для ши
рокого класса устройств, использу
ющих принципы современной элек
троники, включая последние ее до
стижения на уровне квантовораз
мерных, сверхпроводящих структур 
и наноэлектроники. 

рптико-злектронные приборы 
и системы 

В оптико-электронных приборах 
происходит взаимодействие света 
с веществом, приводящее к изме
нению его электрических характе
ристик или к преобразованию, ге
нерации излучения. Оптическая об
работка информации — это основа 
новых компьютеров и систем искус
ственного интеллекта. Регистрация 
и обработка оптической информа
ции — основа систем космической 
навигации, охранных систем (от си
стем оборонного назначения до 
промышленных, офисных и быто
вых устройств), систем связи (ла
зерная, волоконно-оптическая 
связь) и т. д. На этой специальнос
ти студенты получают глубокие зна
ния в области квантовой физики, 
физики твердого тела, оптоэлект-
роники, наноэлектроники, кванто
воразмерных структур. Выпускники 
этой специальности работают над 
созданием или использованием ла
зеров и приборов ночного видения, 
систем экологического мониторин
га, новейших приборов для научных 
исследований, приборов регистра
ции излучений от удаленных косми
ческих объектов, а также устройств, 
обеспечивающих комфортную 
жизнь современного человека — от 
устройств и дистанционного управ
ления или лазерной терапии до 
цифрового телевидения и теплови
зоров медицинского назначения. 

Бытовая р а д и о э л е к т р о н н а я 
аппаратура 

Специалисты в этой области со
здают и совершенствуют приборы 
телефонной и радиосвязи, различ
ные устройства бытовой электро
ники и автоматики, бытовую звуко
воспроизводящую аппаратуру, ап
паратуру магнитной записи, элект
ромузыкальную, телевизионную и 
видеозаписывающую технику, кон
торское и офисное оборудование. 
Инженеры данной специальности 
найдут спрос как на крупных про
мышленных предприятиях, реали
зующих планы конверсии своей 
продукции, так и в системах мало
го бизнеса, специализирующегося 
в области отечественной и импорт
ной радиоэлектроники. 

Физика и диагностика медико-
биологических систем 

В 1996 году на факультете начата 
подготовка бакалавров и магист
ров, а также инженеров-физиков со 
специализацией в области меди
цинских технологий, аппаратуры и 
диагностики. Главной особеннос
тью системы подготовки студентов 
«медиков» на факультете является 
то, что наряду с традиционно глубо
ким физико-математическим и об
щетехническим образованием они 

получают второе базовое образова
ние в области биологии и медици
ны. Сфера приложения знаний бу
дущих специалистов — изучение 
биообъектов (в том числе и орга
низма человека) с точки зрения их 
физических свойств,поиски иссле
дование новых способов целенап
равленного воздействия на них для 
диагностики и лечения заболева
ний, разработка физических основ 
работы новейших медицинских 
приборов. Глубокие знания в обла
сти физики,электроники и матери
аловедения, с одной стороны, и по
нимание задач и потребностей со
временной медицины — с другой, 
позволят нашим выпускникам вес
ти активную работу по созданию но
вых медицинских технологий и но
вых медицинских приборов. 

Телекоммуникационные сис
темы 

Телекоммуникационные системы 
— это совокупность средств, спосо
бов и методов человеческой дея
тельности, направленных на созда
ние условий для обмена информа
цией на расстоянии, Инженеры по 
этой специальности приобретают 
глубокие знания и практические на
выки в области: электроники и мик
р о э л е к т р о н и к и , цифровых уст
ройств и микропроцессоров, ра
диотехнических устройств и сис
тем, спутниковых систем связи. 

мобильной связи (включая сотовые 
системы), радиорелейных систем, 
оптической связи. Кроме того сту
денты изучают системы, осуществ
ляющие обмен информацией в гло
бальных компьютерных сетях (об
щение в среде УУУУУУ-сервере в в 
ИНТЕРНЕТ электронная почта, ви
део и аудио телеконференции и 
др.), компьютерную видеоконфе
ренцсвязь и многое другое. 

Студенты факультета получают 
фундаментальную физико-матема
тическую подготовку университет
ского уровня, глубокие и разнооб
разные знания по широкому кругу 
как основных, так и смежных дис
циплин, что позволяет им свобод
но ориентироваться на рынке спе
циальностей и получать престиж
ную работу как в России, так и за ру
бежом. 

В процессе обучения студенты 
приобретают серьезную подготов
ку по работе на компьютерах, хоро
шую языковую подготовку (препо
давание английского языка являет
ся обязательным, независимо от 
того, какой язык изучался в школе), 
на английском языке проводятся 
семинары на старших курсах. 

На факультете имеется аспиран
тура по подготовке кандидатов фи
зико-математических и техничес
ких наук по специальностям: 

«Радиофизика» 
«Физическая электроника» 
«Физика полупроводников и диэ

лектриков» 
«Физика твердого тела» 
«Радиотехнические и телевизи

онные системы и устройства» 
«Радиотехнические системы спе

циального назначения, включая 
СВЧ и технологию их производства» 

«Оптические системы связи, ло
кации и обработки информации». 

Факультет имеет обширные науч
ные и творческие связи с ведущи
ми научными центрами, с промыш
ленными предприятиями Санкт-Пе
тербурга, России, ближнего и даль
него зарубежья. Активно практику
ются научные стажировки сотруд
ников и преподавателей факульте
та в ведущие фирмы и университе
ты мира, лучшие студенты направ
ляются на учебу в зарубежные вузы, 
часто приглашаются зарубежные 
ученые и специалисты для чтения 
лекций на факультете. 

Профессорско-преподавательс
кий состав факультета (12 членов 
российских и зарубежных акаде
мий, 30 докторов наук, более 150 
кандидатов наук) обладает высоким 
научным потенциалом, богатыми 
традициями, большим опытом на
учной, преподавательской и прак
тической деятельности. 

Кафедра радиофизики Санкт-
Петербургского государственного 
технического университета 
(СПбГТУ) в определенной степени 
является уникальным учебным под
разделением в технических вузах 
России. Созданная в Политехни
ческом институте в 1931 году, она 

практически продолжает оставать
ся единственной кафедрой в стра
не, которая выпускает инженеров-
радофизиков широкого профиля с 
квалификацией исследователь. 

Первым заведующим кафедрой 
радиофизики (1931 — 1938 гг.) и од
новременно деканом инженерно-
физического факультета института 
был ведущий специалист радио
промышленности в нашей стране 
профессор Н.Н. Циклинский. С 1940 
по 1980 г с небольшими перерыва
ми в военные и послевоенные годы 
кафедру возглавлял заслуженный 
деятель науки и техники РСФСР 
профессор, д.т. н. М.И. Конторович. 
С 1980 г. по настоящее время заве
дующим кафедрой является доктор 
физико-математических наук, про
фессор В.М. Николаев. 

Кафедра радиофизики готовит 
бакалавров, магистров наук и инже
неров в области «Радиофизики и 
электроники». С 1995 года кафедра 
начала подготовку специалистов по 
«Бытовой радиоэлектронной аппа
ратуре». Будущие выпускники смо
гут успешно вести разработку и 
маркетинг электронной аппаратуры 
деловой и бытовой сферы, квали
фикационно конфигурировать ло
кальные системы информации и 
управления. 

К а ф е д р а р а д и о т е х н и к и , со
зданная в 1952 г., была призвана 

обеспечить инже
нерную подготовку 
молодых специа
листов во всех об
ластях радиоэлек
т р о н и к и , связан
ных с генерирова
нием, усилением, 
излучением, при
емом и обработ
кой электромаг

нитных колебаний от сверхнизкоча
стотного до сверхвысокочастотно
го (СВЧ) диапазонов частот. 

Основатель кафедры заслужен
ный деятель науки и техники 
РСФСР лауреат Государственной 
премии СССР, доктор технических 
наук, профессор З.И. Модель, руко
водил кафедрой до 1974 г. С 1977 г. 
по настоящее время заведующим 
кафедрой является лауреат Госу
дарственной премии СССР, доктор 
технических наук, профессор И.А. 
Цыкин. 

Сегодня кафедра «Радиотехника» 
— одна из крупнейших кафедр фа
культета. Учебная работа кафедры 
проводится, в основном, на радио
физическом и вечернем электрора
диотехническом факультетах, атак
же в Институте интеллектуальных 
систем и технологий. 

Особенностью всех форм дея
тельности кафедры является широ
кое использование компьютеров. 
Именно на базе кафедры организо
вана учебно-вычислительная лабо
ратория радиофизического фа
культета, создан коммуникацион
ный узел и оптоволоконная линия 
связи, обеспечившие прямой дос
туп большинства кафедр к сети Ин
тернет 

Кафедра квантовой электро
ники была организована в связи с 
бурным развитием квантовой элек
троники и необходимостью подго
товки квалифицированных кадров 
для этой новой отрасли науки и тех
ники. В 1965 году на кафедре ра
диофизики создана лаборатория 
оптических квантовых генераторов 
(лазеров), руководителем которой 
стал В.Ю. Петрунькин. На основе 
этой лаборатории в 1968 г была об
разована кафедра квантовой элек
троники, которую возглавил про
фессор В.Ю. Петрунькин, ныне ла
уреат Государственной премии, 
заслуженный деятель науки и тех
ники Российской Ф е д е р а ц и и . С 
1988 г заведующим кафедрой явля
ется доктор физико-математичес
ких наук, профессор Дудкин В.И. 

Кафедра имеет филиал ФТИ им. 
А.Ф. Иоффе РАН, который возглав
ляет лауреат Государственной пре
мии Соросовский профессор М.П. 
Петров, 

Кафедра физической электро
ники была организована в 1939 г по 
инициативе академика А.Ф. Иоффе. 
Сначала она называлась кафедрой 
технической электроники, а затем 
была переименована и получила 
современное название кафедры 
физической электроники в 1964 г. 

В довоенные годы ею руководи
ли ученики Иоффе, профессор П.С. 
Тартаковский (с 1939 по 1940 г) и 
член-корреспондент АН Я.И. Френ
кель (с 1940 по 1941 г ) . Приоста
новленные во время войны работы 
на кафедре продолжились в после
военные годы под руководством 
академика П.И. Лукирского, кото
рый заведовал ею с 1945 по 1954 г 
Последние 25 лет бессменным за

ведующим кафедрой является 
профессор Н.Н. Петров. 

Кафедра обладает мощной ис
следовательской и технологичес
кой базой, оснащена в последние 
годы современными средствами 
сбора и обработки информации, 
вычислительной техникой. Она 
подготавливает преимущественно 
высококвалифицированных экспе
риментаторов-универсалов, спо
собных решать возникающие пе
ред ними не только научные про
блемы, но и проблемы производ
ства, умеющие быстро перестра
иваться в соответствии с требова
ниями времени и конъюнктуры. 

На кафедре сформировались и 
развиваются научные школы ми
рового класса в основных направ
лениях электроники., 

Кафедра прикладной физики 
и оптики твердого тела. Годом 
рождения кафедры по-видимому 
следует считать 1938 год, когда в 
ЛПИ была организована кафедра 
«Электрические явления в диэлек
триках и газах», которую возглавил 
член-корреспондент АН СССР 
А.Ф. Вальтер. За свою почти 60-
летнюю историю кафедра, разви
вая и охватывая все новые и новые 
области науки, трижды изменяла 
свое название: «Физика диэлект
риков» (1939 г ) , затем «Физика ди
электриков и полимеров» (1958 г) 
и с 1994 г— «Прикладная физика 
и оптика твердого тела». Начиная 
с 1986 г. по настоящее время ка
федрой заведует доктор физ.-мат. 
наук, профессор Аброян И.А. 

Кафедра стала признанным цен
тром подготовки специалистов 
для электронной и электротехни
ческой промышленности, для ин
ститутов Академии наук и вузов, на 
кафедре появились новые науч
ные направления: физика полиме
ров, химия полимеров, радиоспек
троскопия, исследования много
слойных гетероструктур, создание 
активированных стекол и кристал
лов для оптических квантовых ге
нераторов и др. 

В последующие годы большое 
развитие получили еще два круп
ных научно-технических направле
ния — градиентная оптика и ради
ационная физика твердого тела. В 
1987 году был организован фили
ал кафедры в Физико-техническом 
институте им. А.Ф. Иоффе. 

В последнее время кафедра 
«Прикладная физика и оптика 
твердого тела» приступила к под
готовке специалистов, имеющих 
хорошее образование в области 
экспериментальной и теоретичес
кой физики, нацеленных на после
дующую работу в области медици
ны. 

К а ф е д р а ф и з и к и полупро
водников и наноэлектроники. 
По инициативе академиов А.Ф. 
Иоффе и П.И, Лукирскского в 1953 
г на кафедре физической электро
ники впервые в стране была нача
та подготовка инженеров в облас
ти физики полупроводников. Пер
вым заведующим кафедрой был 
проф. Ю.П. Маслаковец (1899— 
1967 гг) — автор фундаменталь
ных работ в области полупровод
никовой электроники, фото- и тер
моэлектричества. Он руководил 
кафедрой до 1962 года. В 1962 г. 
кафедру возглавил Ю.К. Шалабу-
тов(1923—1984 гг) . Он стал изве
стным специалистом и одновре
менно организатором и педагогом 
по широкому спектру направлений 
физики полупроводников. Призна
нием его научных и педагогичес
ких заслуг стало выпущенное в 
1969 г академическое издание его 
монографии «Введение в физику 
полупроводников». В 1984—1990 
гг кафедрой заведует В.И. Кайда-
нов. Кайданов В.И. работал на ка
федре с 1957 по 1993 г и создал 
свою научную школу. Технический 
университет отметил его заслуги 
присвоением звания почетного 
профессора. С 1990 г. кафедрой 
заведует доктор физико-матема
тических наук проф. В.И. Ильин, В 
1996 г образован филиал кафед
ры в ФТИ им. А.Ф. Иоффе во главе 
с зав. лаб. квантовых элементов 
наноэлектроники ФТИ, проф. А.Я. 
Шиком. 

Среди преподавателей кафедры 
3 лауреата Гос. премии (Л.Е. Воро
бьев, С.А. Немов, НМ. Степанов), 
2 Соросовских профессора (В.И. 
Ильин, А.Я. Шик). 

В заключение отметим, что 
дальнейшее развитие и совер
шенствование факультета неиз
менно будет сочетаться с совре
менными научными направления
ми и тенденциями подготовки вы
сококвалифицированных специа
листов, способных успешно рабо
тать в различных областях радио
электроники. 
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Конструктивное 
сотрудничество 

4 1ПОНЯ состоялось совместное за
седание профкома и администрации 
СПбГТУ, на котором обсуждался ход 
выполнения решений общих собра
ний сотрудников университета, про
шедших в этом году. Администрацию 
п р е д с т а в л я л и президент СПбГТХ' 
Ю.С.Васильев, вице-президент по 
научной работе А.Я.Башкарев, вице-
президент по менщ^иародным связям 
В.П.Воронин, на'ишьиик УБУ и Ф К 
А.С.Смирнова. 

Стороны конструктивно подо1или к 
обсуждаемой проблеме, в ы с к а з а в 
конкретные предложения по ряду 
нерешенных вопросов. Председатель 
профкома сотрудников В.В.Бадалов 
признал, что администрация универ
ситета делает все возможное для вып
латы заработно11 платы и стипендии. 
Президент СПбГТУ Ю.С.Васнльев 
призвал по возможности направлять 
решения актуальных проблем в под
разделения и придавать им более 
конкретны!! характер. Стороны дого
ворились шире информировать кол
лектив университета о р е ш е н и я х , 
п р и н и м а е м ы х Ученым советом, и 
выразили готовность к дальне1Ш1ему 
конструктивному сотрудничеству. 

В . С Н Е Т К О В , 
п р е с с - с е к р е т а р ь президента 

В Международной 
академий наук 
высшей школы 

25 апреля 1997 года в Москве про
шло общее собрание Международно!! 
академии наук высшей школы. Об
щее годичное собрание МАН ВШ зас
лушало доклад президента, про(|)ее-
сора В.Е. Шукшунова «Между'народ-
ная академия наук высшей школы 
спу(тя пять лет; ее облик, деятель
ность, результаты, задачп на буду
щее», иач-пшю доклады, сообщения 
и выст\Т1Ления действительных чле
нов МАИ В Ш . 

Участники собрания отметили, что 
за время, прошедшее с ее создания в 
1992 г.. Академия сформировалась в 
крупную, авторитетную, неправи-
тельственп^^о, межд;т1ародн510 на\^1-
ную организацию, решашп^^-ю важ
ные и актуальные для высшей шко
лы задачи. 

Общее собрание избрало руководя
щие органы Академии. На очередно!! 
пятилетний срок президентом !!збран 
В а л е н т и н Ефимов1!ч Ш у к ш у ! ! о в . 
членол! през!!дпума избран президент 
Санкт-Петерб>ргского государствен
ного технического ун!1 в е р с и т е т а , 
академик-секретарь научной еекц!1и 
технических наук Юрий Сергеевич 
Васильев. 

На общем собра1!Ии академ!!» из
браны 123 новый действ!!телы1ых 
члена. В 1!х Ч1!сле ведущие препода-
вател!! и ;^1еные Технического уни
верситета: профессора Георп!! ! Н!1-
колаевич Александров, Вла^^имир 
М и х а й л о в и ч Н и к о л а е в и Ф а г а м 
Паша Кесаманл!»! Огл!>1, Кроме того, 
почетным членом Международно! ! 
академии наук высшей ш к о л ы по 
секции технических наук избран ака
демик РАН Василий Андреевич Глу
хих. 

С . Л А Г У Ш К И Н , 
ученый с е к р е т а р ь с е к ц и и 

технических на>'к МАН В Ш 

Внимание! 
Кафедра юриспруден

ции открывает прием на 
новую специальность 
«Юриспруденция». За 
справками обращаться на 
кафедру (и. 336, 1 уч. к.) 
с 10 до 18 часов. 

Влод|^миру Александровичу Троицкому — /О! 

в июне этого !Х)да коллектив кафед
ры «Системны!'! анал!1з и уирав-иеиие» 
чествует свое!^ !1ро(|)ессо(>а, до!чтора 
физико-математических наук, заслу-
же1шого дея1х;ля науки и гехиик!! Рос-
си!1 Влад1!мира .'Александровича ТРО
ИЦКОГО о с!}я;{и с его 70-лет1!ем. 

Вся жизнь В.чадимира Александро-
в!1ча безраздельно связана с СПбГТУ. 
Шестнадцатилет1Н!м юношей 1!осту-
иив в не10 к 1943 10ду в Таишенте, он 
с отличием окончил ([)из11К0-механи-
ческ!1Й факультет в 1949 году и с 1952 
года, 1!осле 01чоичаиин а<ч1ира11туры. 
работал на ка(1)сдре «Динамика и 
1!рОЧНОСГЬ Ма1Ш1Н'>. 

В 1962 году Владим!1р Александро-
нич вт1лат1л работ)- ио создашио пер
вой в техи1!ческ11х вузах СССР кафед
ры «Вычисли тачьиая ма1ч;мат1!ка*, ко
торая должна была обеснечить нрепо-
давап!1е дис1ин!лин, связанных с ис
пользованием ВЬ!ЧИСЛ!1ТеЛЫЮЙ техн!!-
ки. При кафедре была соидана вычис

лительная лаборатория ииетитуга. 
Блестяще защитив в 1963 10ду док

торскую диссертацию I! став самым 
.молодым и !1нст1!т>те завед\'10!!1,11м ка
федрой, профессор В.А.Троицкий 
бла1"одаря своей эруд!1[М!11, высокой 
ра5о'1'осиособности. 1и|1рокому круго
зору и :и1анию предмета создал кафед
ру. обеС1!ечиишу10 1101и>1Й 1!одход к ре
шению научных и инженерных про
блем, основанный иа исиользоваиии 

вычислительно!! техник!!. ЭтОТ!!ОДХОД 
был !(оддержан другим!! кафедрами. 
Неудив!1тель!!о, ЧТО имя 1!рофессо|)а 
В.А.Тро!1!Ц1ого связывают с !!ачалом 
работы 110 масштабной комиыотериза-
щн! а СПбГТУ. 

Про(|]ессор В.А.Троицкий :шведо-
вал ка{|)едрой более двадцати лет. Под 
е1'о ру!шводством б11!.1а ор1'ан11зо11а!1а 
1!од!'отовка !!!!женсров-математ!1110в 
110 сиециалы!0(т!1 <Приклад1!ая мате
матика». Мм вынущегю более десятка 
УЧеб!!!1КОВ и уЧсб!!ЫХ !10СобиЙ. В 
1966—1973 10дахВладим1!рА.1екса!1-
дрович дважды !1зб||рался деканом 
ф1!31!ко-механ!1чееко!"о факультета. 

Профессором В.А.Тро!1цк1!м созда
на хорошо и;шсст!1ая и !1аше11 стра1!е 
и за рубежом науч1!ал школа в облас
ти теории оптимальных систем и ее 
1!риложе1!И11. Ои вкл!оче!! В состав 
редколлегии издаваемо1'о в США меж-
д\иарод!!0!о журнала !10 теори!) оити-
М1!:Ш11,11!1 !1 11р1!.'!ОЖС11И]1М. Им 0!1убл!!-
ковано более 150 научных трудов, в 
том числе 4 монографи!!. Учениками 
!!рофессора В.А.Тро1!цко10 запщщено 
более 30 канд!1датск!1х I! 5 докт«рск!1х 
Д1!сеертаций. Творческие нла111>1 Вла-
д1!М1!рн А.1е1;саидров!1ча связа!1ы с рал-

![!1Т!!еМ 0!!ТИМ!1:1а1П1011!1ЫХ МСТОДОВ В 
применении к задачам днап1ост!1К!! и 
!1нтер||рета11!1и дан111>1х измерений в 
око:1ог1!ческ!1х с!1стемах. О!! руково
дит также |)або'1Ч)н Паучио-ме!-одичес-
!Ю10 совета 1!0 1!а1!раВЛС!И!Ю <(̂ 1(-!Ч;М-
ны|'1 ана.!!!!! и у||равле1И!е'> М!1ноб[1а-
30Ва!1!1Я Р0{'С1!И. 

Про<|)ессор В.А.Тро!!ЦКий 1!меет 
Н1ирок11е международные связ)!. В 
1957—59 !'одах о!) работа! в Пекинс
ком у!1!!верс!!тете !1 в у1!1!верс!1тете 
Цинь ХУА в Китае, в 1982 !()ду Ч1!та.1 
лск!Ц!!1 в Ярмукгком университсгс в 
Иордаи!!!!, ир!1!11!мал участис во мно
гих международных сем!1нарах и с!1м-
!!031!умаХ. 

Педа!"ог!1чес!;ая и 1!ауч!1ая деятель
ность профессора В..-\.ТрОИ!1,КОГО !10-
лучила очень высокую оценку Е1ауч!юй 
обп[ествснности. Кму присвоено ио-
чет1!ое зва!И1е <• Заслужен!и.1!1 дея1ч;ль 
науки !1 техник!! России*, он и:|б|)ан 
денствительи1.1м членом Международ-
!Ю!1 .'Академ!!!! наук высшей школы и 
Почет!1ыд! членом Росси 11СК011 Акаде-
М!И1 естественных наук. Бо.!ее 30 лет 
он воз!\!авляет Диссертационный со
вет ВЫСШС11 аТТССТаЦ11<(!1!ЮЙ КОМ!1(-
С!1И. 

Талантливый !1еда10г и учеиы!!. об-
.'1ада!он1.!111 оче1!ь широким кру10зо-
[юм, В:!адим!1|) Александров!!'! !ю.11ьчу-
ется огро>шым уважс1Ц1ем среди кол-
.чег !1 студе!1тов. От их ил!е1!и сердеч
но ио;(дравляем !об|!ляра I! желаем 
здоровья и успехов в е1'0 МН0!01[)аН!!0!"| 
!!ауч1!ой, !1еда1ог11чсекоГ| нобществен-
!!ой деяте.!ьности. 

Коллектив к а ф е д р ы «Спстептый 
анализ и ^Т1рапленпе> 

За последние три года культур
ная жизнь в стенах института не
много приутихла, привычные ме
роприятия не проводились. Ны
нешний год оказался переломным 
(будем надеяться) и можно с пра
вом написать о последних концер
тах уходящего сезона. 

Нужно сказать о многом в усло
виях дефицита места в газете, но 
я постараюсь это сделать. 

29 апреля в большом зале Дома 
ученых прошел концерт одного из 
основателей направления бардов
ской песни Бориса Полоскина. Ои 
снова после многих лет разлуки 
пел для политехников. 

Это был концерт-отчет, подве
дение итогов. Для Полоскина этот 
год оказался наполненным инте
реснейшими событиями. Здесь и 
выход «экциклопедии бардовс
кой» песни «От костра к микрофо
ну» и аудиокассета «Берестяная 
грамота», и поездка в Германию... 
Обо всем этом ои рассказал на 
концерте и спел свои новые пес
ни, не забывая старых. Зал снова 
оказался в той непередаваемой 
атмосфере туристских походов, 

Весна 
музыкальная 

песен у костра, фестивалей автор
ской песни — атмосфере молодо
сти шестидесятников. Жаль, что в 
зале почти не было наших студен
тов. 

Теперь можно сказать, что со
здается традиция — проведение 
концертов симфонической музы
ки в нашем актовом зале. После 
камерного концерта в читальном 
зале нашей библиотеки музыка 
внось пришла и в актовый зал. 

В двух концертах прозвучали 
монументальные произведения 
мировой музыкальной классики. 

Сначала был Реквием Моцарта. 
Его исполнили симфонический 
оркестр Санкт-Петербурга, соли
сты и хор Смольного собора. Все 
слова Реквиема, казалось, соот
ветствовали нашему настроению 
— и резкий всплеск Ь'юз 1гае, и тя
желая поступь Вех ^^етепс^ае, и 
горькие слезы 1асг1тоза... 

Сразуже по горячим следам, че

рез неделю состоялся последний 
концерт сезона. В исполнении 
того же оркестра прозвучала Пя
тая симфония П.И.Чайковского, а 
один из известнейших пианистов 
С.Иголинский исполнил Пятый 
концерт Л.Бетховена. Было очень 
трогательно слушать вступитель
ное слово, обращенное к залу. 
Слушатели концерта вновь почув
ствовали себя учениками, к серд
цам которых искала путь очарова
тельная ведущая. Блестяще дири
жировал народный артист России 
Б. Грузин, справился с норовистым 
роялем С.Иголинский, а мы — слу
шали музыку в нашем актовом 
зале. 

И как всегда: студентов было 
меньше. Конечно, время концер
тов было не совсем удачным — 
разгар зачетной недели. 

Художественный руководитель 
оркестра Александр Полищук по
делился своими планами на сле
дующий сезон. Пусть это будет 
сюрпризом для всех. Скажем 
только, что сезон обещает блыть 
очень интересным. 

В.СТУПАК 

Недавно выпускники 
электромеха 1957 года со
брались на свой почти 
«круглый» юбилей. 40 лет -— это 
много или мало? Смотря для кого. 
Многие, перешагнув пенсионный 
рубеж, продолжают успешно тру
диться в разных областях науки и 
техники, а не только на поприще 
воспитания взрослых детей и юных 
внуков. Ветеран «Электросилы» 
Григорий Пинский — главный кон
структор гидрогенераторов. Там же 
по сей день трудятся Борис Ваксер 
и Илья Богуславский — заслужен
ный деятель науки и техники Рос
сии. А супруга Бориса — Ниночка 
Ваксер — работает в СПбГТУ на ка
федре электроизоляции. Греблов 
Игорь возглавлял в свое время 
главк МЭП. Борис Жбанов —дирек
тор крупного завода — приехал на 
встречу из города Гусь-Хрусталь
ный Владимирской области, 

Началась встреча в институтском 
музее, где нам рассказали об исто
рии и замечательных традициях 
ЛПИ им. М.И.Калинина, А затем все 
переместились в «электрическую» 
284 аудиторию, где перед юбиляра
ми выступил один из самых моло
дых «тогдашних» преподавателей, а 
ныне тоже политехнический вете
ран, профессор кафедры «Электри
ческие станции» Геннадий Михай-

Как молоды мы были... 
лович Павлов. 

Он помянул добрым словом 
здравствующих в настоящее время 
наших учителей, а также ушедших, 
к сожалению, в мир спокойствия 
многих замечательных электроме
ханических светил науки. Было за
читано приветствие своим бывшим 
воспитанникам от преподавателя 
кафедры общей химии — ассистен
та Евгении Робертовны Люст — по
томственного политехника. Многих 
студентов она помнит до сих пор 
поименно и очень рада, что нам 
удалось собраться всем вместе на 
эту юбилейную встречу 

После этого представители раз
ных учебных групп поделились сво
ими успехами, достижениями, вос
поминаниями, В каких только обла
стях народного хозяйства не труди
лись политехники! Разумеется, на 
благо электрификации всей стра
ны. Советская власть тогда еще 
была, ну а до коммунизма, как за
вещал основатель нашего государ
ства, было совсем рукой подать. 
Но... уеы и ах, время распорядилось 
по-другому. Но г и д р о с т а н ц и и , 
электрические сети и системы, 
атомные комплексы, электротран
спорт и прочее электрооборудова

ние продолжают работать 
по сей день на благо наро
да нашего, который не те

ряет, несмотря ни на что, веру в 
свое лучшее светлое будущее! 

В заключение вечера все распо
ложились в одном соседском детс
ком садике, который гостеприимно 
приютил «родительское собрание 
бабушек и дедушек» для скромного 
музыкального застолья. Многочис
ленным остроумным и просто доб
рым тостам, казалось, не будет кон
ца. Одновременно стихийно возни
кали и «танцевальные паузы», атак
же песни под аккомпанемент гита
ры и фортепиано. Память оказалась 
у всех отличная — чего только ни 
пели на этой памятной встрече — и 
студенческие, и туристские, и цы
ганские, и даже слегка хулиганские 
песенки. Особенно дружно звучали; 
"Гимн политехников», «Нам элект
ричество сделать все сумеет». 
«Султан», «Глобус», «Новый год». 
"Там, где Крюков канал» и многие 
другие. 

Очень добрый заряд дала нам на 
всю жизнь наша родная альма-ма
тер, и за это ей, а точнее, теперь 
уже СПбГТУ. наша огромная благо
дарность и низкий поклон в пред
дверии векового юбилея ЛПИ им. 
М.И.Калинина. 

Николай АЛЕКСЕЕВСКИИ 

Приветствуем 
выпуск приема 

46-го года 
Электромеханический фа

культет готовится к встрече со 
своими выпускниками приема 
первого послевоенного года, 
В 1946 году в институт пришли 
ребята в гимнастерках и ши
нелях, п р о ш е д ш и е г о р н и л о 
войны, познавшие жизнь в око
пах, парнишки от станков, во
енных заводов, порой сутка
ми не выходившие из цехов, и 
вчерашние десятиклассники, 
в ы п у с к н и к и с р е д н и х ш к о л . 
Этой молодежи пришлось пе
режить огромные трудности. 
Война задела к а ж д у ю семью. 
Но вот наступило мирное вре
мя. Все радовались жизни, ибо 
очень хорошо знали ей цену. 
Пережитое не могло пройти 
бесследно и способствовало 
т о м у , что на к у р с е царили 
жизнерадостность и одновре
менно целеустремленность, 
серьезное отношение к учебе. 
Готовность совершенно беско
рыстно прийти на помощь то-
взри1цу, взаимовыручка, высо
кая нравственность были нор
мой отношений в студенческой 
среде. Не случайно поэтому в 
ЭТОЙ среде впервые в стране 
родилось движение студенчес
ких строительных отрядов. За 
два лета были построены Ала-
кусская, Ложголовская и Нэ
повская гидроэлетростанции. 
Преподавателями в то время 
были представители старой 
а к а д е м и ч е с к о й ш к о л ы , вну
шавшие о г р о м н о е уважение. 
Их труд не пропал д а р о м . Вы
пускники курса позднее про
явили себя как первоклассные 
специалисты. Многие из них 
стали крупными конструктора
ми, исследователями, разра
ботчиками новой техники и ру
ководителями целых отраслей 
промышленности. 

Электромеханический фа
культет, его преподаватели 
приветствуют своих выпускни
ков приема первого послево
енного года, внесших за 45 лет 
трудовой деятельности достой
ный вклад в развитие науки и 
промышленности, желают им 
здоровья, новых творческих 
успехов и надеются, что сту
денты наших дней разовьют 
далее в своей будущей прак
тической деятельности дости
жения старшего поколения. 
ДЕКАНАТ И ОБЩЕСТВЕННЫЕ 

ОРГАНИЗАЦИИ Э л М Ф 

Студенты, для вас... 
п р о ф к о м студентов Санкт-

Петербургского государствен
ного технического универси
тета и туристическая фирма 
« И н т е р в и з а С . - П е т е р б у р г » 
предлагают специально для 
студентов отдых в Болгарии на 
2 0 дней с р о к о м с 11.07 по 
30.07, стоимостью 290 долла
ров. В стоимость входят до
рога, экскурсионная програм
ма, мед. страховка, прожива
ние, завтраки, дискотеки. За
явки принимаются до 20 июня. 

Путешествие в Париж с 26.07 
по 3.08.97 г., стоимость 290 
долларов ^ л я студентов до 25 
лет. Заявки принимаются до 26 
июня. 

Обращайтесь за информа
цией в профком студентов или 
по тел. 325-84-27. 

П о п р а в к а 
в материале Л.Н.Дьяченко 

«Школа блокадных дней» («Поли
техник» № 11(3189)) по вине редак
ции допущена ошибка: преподава
телем математики была Александ
ра Владимировна Миткевич. Ре
дакция приносит читателям свои 
извинения. 
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